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谈一点自己的看法，刚才听了各位的发言，可以说有深刻的

感触，我是中财大EMBA，我姓张。我本人在工商联工作，

工商联在中国是介于企业和政府之间，所以定义是政府管理

非公企业的桥梁和纽带。 那么，可能是对企业了解比较多一

点。那么，因为我也是刚刚学习EMBA，在座都是老前辈了

，对EMBA了解不是特别深。那么，我说一点自己的看法。

就是我想报EMBA的时候，也看了很多网上发布资料和评论

，正像好多专家说的，有人说这是腐败的温床，富人俱乐部

等等。我觉得议论正面的也有，反面也很多。在这种社会环

境下，大家普遍还是不太了解。 所以，我想从我们这个群体

来说，从社会责任角度来说，我的不宜太多的标榜，因为你

越说可能越不清楚，人家说你是富人俱乐部，你说我不是富

人俱乐部，那么这个问题可能就更说不清了。 我觉得我们做

一个普普通通的人。不管你是不是EMBA，一般情况下你是

企业老总，负责人，你主要精力就是把企业做好。做好了企

业，首先就是你的社会职责尽了，你在那个位置上，你的位

置上就是做好企业，你要带领企业先把工作做好，你为社会

生产出了财富，首先我觉得可能是物质财富更多一些。因为

你在服务性行业，做教育，可能是精神财富更多，大部分做

企业是做物质财富。如何把企业做好，这是作为一个老总，

作为一个EMBA应该考虑的问题。在这个基础上尽你的社会

职责，我感觉中国现在经济和社会不是规则太少，而是规则



太多。规则多了之后，大家都不遵守规则，因为规则相互矛

盾，规则太多，无法遵守。如果规则就那么几条，简单明了

，一个相对开放的平等的这种社会环境，可能更有利一社会

发展。 现在我觉得中央政府出现一些政策，经常出现规则，

每个政策都有一些规则，地方也出，我在政府和企业之间，

我们可能规章制度是全世界相比我觉得不是最多，也是相当

多的国家。我寨日本待过好几年，我觉得没有太多的规则。

企业就做好你企业，没有别人支持你。谁支持你？也没有人

支持你，也没有人反对你，也没有人给你设置障碍。我最近

又说一个不太好的话，我参加一个会议，政府主办，叫做企

业减负会议，找了下面很多企业家，让他们提意见说减负。

其实你没有负怎么减负？该加负就要加负担。 我觉得社会现

在普遍来说是规章制度太多，责任太多，荣誉太多，名也太

多，利也太多。其实反倒来说，把真正的职责放弃了，或者

是忽略了，因为太多了，抓不住主要的。那么，你把你主要

的职责做好了，捡一、两条重要的先做到，这样的话其它职

责就带出来了，可能是追求大的东西，不宜追求太多小的东

西。因为你看现在要做企业家，我在工商联我知道，刚才有

说做光彩事业的，扶持弱势群体的。每年还让企业家捐款救

助一、两个失学儿童的，这样一下来每个企业就有十条、八

条的。这个倒不一定是钱的问题，有可能更多是精力。 就是

说我们能不能定几个主要的东西，我们EMBA首先有一个责

任感，这是应该的，你代表一个企业，代表一个地方的精英

，首先有责任感，这是应该的。第二条应该有荣誉感，你不

要辜负EMBA学位的名称。有这么两条，我觉得人就可以做

好了，有荣誉感就不去欺骗了，有责任感就把自己企业做好



了。那么，在可能条件下尽自己社会责任。天下都知道是美

的话，这个美就不是美了，这好象是老子说的话，道可道非

常道，明可明非常明。大家都追求这个东西的时候，这个东

西就变丑了，就变坏了。大家都追求经济指标，变成GDP增

长9%，10%，现在要压，压的时候又要增，这个不符合客观

规律。如果有心，存在一点心，什么心呢？善心。 做企业遵

循这些基本道德，这样的话没有其它问题了。再说一点不好

听的，有的企业家一面给所谓的尽社会道德，捐助，拿好多

钱，回头他照样该贷款不还，这也不是一个道德。所以，我

觉得如果我们这个群体能踏踏实实做一些事情，可能对社会

的促进作用是最大的，实实在在一点。 说了一点看法，谢谢

大家！ 徐飞： 刚才中财大这位学员谈的非常好，讲的很实在

，作为企业家把自己的本份和企业做好，如果做不大，怎么

关注弱势群体，怎么尽自己的责任，如果自己成为扶贫对象

的话，不能尽责任，反倒成为包袱了，这是非常实在的。第

二点就是说很多东西是我们做人的一种底线，比如说诚信问

题，不要把外部成本内部化问题，关注生态问题等等不是什

么崇高的问题，而是一种底线，大家应该有一种底线认识。

这么一种认识，心存善意，在这种行为指引下你的行为就显

得很高尚了，自然而然就高尚起来了。 程保平： 我是同济大

学EMBA第四期学员，我在上海做地产的。我首先谈一

下EMBA怎么自己宣传自己。我上EMBA也是通过朋友介绍，

我们在聊天的时候，包括高层领导干部问EMBA是什么？要

么说是业余，要么就是说刚才讲的拿钱堆出来的，几种说法

大家都有。现在就是说我们上了这么多天，很多人就问我们

到底什么是EMBA，社会上对这个了解不太多。我感觉到通



过我们上学以后，很多政府官员同学，上鞋以后感觉到

对EMBA教学方式，包括国外案例，个别企业自己的案例，

大家一起讨论，这样的方法非常好。 我在想如果能把社会群

体再扩大一点，能把党政领导干部，把这个多吸收到MBA，

把他们各方面适当考虑一下，因为我们国家体制就是这样的

，你说一个领导干部要上学，交这么多钱肯定是有问题的。

但是，你要通过学习EMBA的话，它发挥的作用比我们企业

为社会做贡献大的多。很多领导干部想来学，一个是时间问

题，主要还是钱的问题，他们拿不出这么多钱学习。如果一

个区委书记学习，影响范围比我们企业大的多，我们企业学

习好，无非把我们自己企业搞好，多交税。但是，他们为社

会贡献就更大了。 徐飞： 很好，很具体的建议。EMBA生源

里面不但是来自产业界，还有更多来自政府的高官，他们影

响的范围很大，而且中国行政力量也是非常强大的，他们在

理念上，观念上是很好的，通过他们的平台，可能对整个社

会和业内认知会显得更加理性，更加公正，可能整个环境会

更好一些，受到非议更少一些。 100Test 下载频道开通，各类

考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


